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La UAEM en la prensa: 
 
Rendirá protesta este viernes Viridiana Aydeé como rectora 
Este próximo viernes, Viridiana Aydeé León Hernández asumirá el cargo de rectora de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) para el periodo 2023-2029. La toma de protesta será llevada a cabo 
por el actual rector, Gustavo Urquiza Beltrán, en el salón Emiliano Zapata. Inicialmente programada para el 
lunes 4 de diciembre, la fecha de la ceremonia de toma de protesta fue modificada para que Gustavo Urquiza, 
el actual rector, fuera quien le entregara el cargo a León Hernández; la rectora electa expresó su deseo de 
enviar un mensaje de integración, unidad, continuidad e innovación a la comunidad universitaria con esta 
elección. Viridiana Aydeé León Hernández, actual directora de la Facultad de Ciencias Químicas e Ingeniería, 
reconoció que ya tiene un trabajo organizado y avanzado, por lo que destacó la importancia de comunicar, 
una vez que asuma el cargo, quiénes conformarán su equipo de trabajo, asegurando que será representativo 
y diverso, abarcando todas las disciplinas dentro de la universidad. La nueva rectora se comprometió a dar 
seguimiento a los compromisos ya establecidos en la agenda universitaria, por lo que mantendrá un enfoque 
especial en las necesidades de las comunidades universitarias, haciendo hincapié en la atención a los 
estudiantes y cerrando asuntos pendientes en el ámbito financiero, incluyendo la gestión de los aguinaldos 
para los trabajadores universitarios. (…) 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
https://elregional.com.mx/rendira-protesta-este-viernes-viridiana-aydee-como-rectora 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/239714-el-viernes-rendira-protesta-nueva-rectora-de-
la-uaem.html 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/239648-mantendra-uaem-esquemas-de-ahorro-leon-
hernandez.html 
 
Entregó UAEM Reconocimientos al Mérito Académico para este año 
Por el trabajo realizado al interior de las unidades académicas de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), se llevó a cabo la ceremonia de entrega de Reconocimientos al Mérito Académico 2023, un 
testimonio a la labor de la comunidad universitaria para mantener los más altos estándares de calidad, en el 
auditorio del Centro de Investigaciones Químicas (CIQ). La ceremonia fue encabezada por el rector Gustavo 
Urquiza Beltrán; la rectora electa, Viridiana Aydeé León Hernández; el secretario General, Alvaro Zamudio 
Lara; el secretario Académico, José Mario Ordóñez Palacios; el coordinador general de Planeación y 
Administración, Pedro Antonio Márquez Aguilar; y la directora de Educación Superior, Gabriela Mendizábal 
Bermúdez, con la asistencia de titulares de diversas unidades académicas. En su mensaje, Gustavo Urquiza 
destacó que este año se entregaron 210 reconocimientos a investigadoras e investigadores y a programas 
educativos clasificados en siete categorías otorgadas por la Dirección de Educación Superior, la Dirección de 
Investigación y Posgrado, así como la Dirección de Vinculación de la UAEM. Urquiza Beltrán, dijo que no hay 
mejor manera de cerrar su rectorado, que reconociendo el compromiso que tuvo la presente administración 
para la mejora continua y la excelencia en materia de capacidad y competitividad académica. (…) 
El Regional del Sur, (Redacción), 
https://elregional.com.mx/entrego-uaem-reconocimientos-al-merito-academico-para-este-ano 
 
Nochebuenas cultivadas en UAEM se agotan rápidamente 
Como cada año, alumnos de la Facultad de Ciencias Agropecuarias de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM), cultivaron Nochebuenas para generar ingresos extras. Desde mayo sembraron los 
ejemplares que en total llegaron a seis mil plantas. A la fecha quedan sólo mil 500 Nochebuenas a la venta. El 
estudiante Samuel Cansino Landa, en entrevista exclusiva con El Sol de Cuernavaca, contó que desde hace 
10 años realizan el cultivo de esta planta que es la más representativa de la época decembrina. En la Facultad 
de Ciencias Agropecuarias del Campus Norte en Chamilpa están a la venta en un horario de 09:00 a 17:00 
horas. El dinero recaudado lo ocupan para recuperar la inversión y apoyar algunas tesis de investigación, 
insumos y reactivos. “La idea es que todos los alumnos vengan a aplicar lo que aprendieron, ya sea como 
estudiantes o para prácticas profesionales”. Si te animas a comprar una de estas plantas, los estudiantes 
podrán orientarte sobre los cuidados que requiere para que viva más tiempo y tendrás la libertad de elegir la 
que más te guste, color o especie. “Por lo general hay que regarlas un día sí y uno no, cuando se la caen las 
hojas y branquias hay que podarla, quienes la quieran cultivar lo pueden hacer en ese punto”, adelantó 
Samuel. 
El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/nochebuenas-cultivadas-en-uaem-se-agotan-rapidamente-
11068655.html 
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Investigan la petición de alumnos de FDyCS 
La Comisión de Honor y Justicia del Consejo Universitario analiza la petición de estudiantes de Ciencias 
Políticas para remover a Graciela Quiñones Bahena de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS). 
Después de varios días de protesta y de mantener tomadas las instalaciones de la Facultad de Derecho, 
estudiantes inconformes con la directora Graciela Quiñones anunciaron que la Comisión de Honor y Justicia 
del Consejo Universitario revisará la petición formal que le presentaron. Luego de mantenerse las clases en 
línea por una semana, este lunes regresaron a las clases presenciales y con el compromiso de evitar 
enfrentamientos y ataques entre estudiantes. Los manifestantes mantienen un plantón afuera de la Dirección 
de la Facultad el cual mantendrán hasta tener una respuesta a sus demandas. Asimismo, señalan que a pesar 
de que han solicitado que no haya represalias, aseguran que han sido objeto de algunas amenazas, por lo 
que tomaron la decisión de videograbar y audiograbar en salones y algunas otras instalaciones con la 
finalidad de demostrar que son atacados. Aseguran que hay por lo menos 25 denuncias en contra de 
Quiñones Bahena y exigen que se investiguen en condiciones de protección a las verdaderas víctimas que 
son estudiantes y maestros. 
Diario de Morelos, p.4, (Marcela García). 
 

Nacional: 
 
Leonardo Lomelí realiza tres nombramientos en equipo de Rectoría de UNAM 
El rector de la UNAM, Leonardo Lomelí Vanegas, nombró a Tomás Humberto Rubio Pérez como secretario 
Administrativo, en sustitución de Luis Agustín Álvarez Icaza Longoria. También designó a Diana Tamara 
Martínez Ruíz como secretaria de Desarrollo Institucional, cargo que ocupaba Patricia Dávila Aranda, quien el 
pasado 21 de noviembre asumió la Secretaría General. Asimismo, designó como nueva coordinadora para la 
Igualdad de Género a Norma Blázquez Graf, cargo que desempeñaba hasta hoy Tamara Martínez Ruíz. 
Según un comunicado, destacó la labor de Dávila Aranda en la Secretaría de Desarrollo Institucional, quien 
tuvo una gestión muy eficaz, y trabajó en el fortalecimiento de la red de telecomunicaciones y conectividad en 
la Universidad. De igual forma, señaló que Martínez Ruíz fue la primera titular de la Coordinación para la 
Igualdad de Género en la que sentó las bases para avanzar hacia la igualdad sustantiva en esta casa de 
estudios.  
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/leonardo-lomeli-realiza-tres-nombramientos-en-equipo-de-
rectoria-unam 
La Jornada, p.16, (De la Redacción),  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/29/politica/016n2pol 
La Crónica, (Redacción),  
https://www.cronica.com.mx/academia/leonardo-lomeli-designa-integrantes-equipo-trabajo.html 
El Universal, (María Cabadas),  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/leonardo-lomeli-rector-de-la-unam-designa-nuevos-nombramientos-en-
la-maxima-casa-de-estudios/ 
 
Publica Conahcyt su Plan Nacional para la Innovación científica 
El Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnología (Conahcyt) publicó ayer en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF) el aviso con el que da a conocer el Plan Nacional para la Innovación, mandatado por el 
Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024, en el que se establece como pilar fundamental la colaboración 
intersectorial a través del Modelo Mexicano de Innovación Soberana para el Bienestar (Pentahélice). 
Aprobado por la Junta de Gobierno del Conahcyt el pasado 27 de septiembre, el Plan Nacional para la 
Innovación es de observancia obligatoria para los servidores públicos del consejo. En el documento se definen 
como actores centrales del ecosistema de innovación nacional la academia, que considera a las instituciones 
de educación superior y los centros públicos; el gobierno como órgano rector de los mecanismos que rigen la 
política pública; la iniciativa privada y sus centros de investigación científica y desarrollo experimental, y la 
sociedad a través de sus diferentes formas de organización. 
La Jornada, p.14, (Laura Poy Solano),  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/29/politica/014n1pol 
 
Muestra bioartística reivindica el papel de la mujer en la historia 
Luego de una larga, compleja y reflexiva investigación, resultado del trabajo de la agrupación multidisciplinaria 
Bioscénica, en colaboración con especialistas del Instituto Nacional de Medicina Genómica, y en alianza con 
el grupo de investigación y producción Arte+Ciencia de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
será inaugurada en el Centro Nacional de las Artes (Cenart) la exposición Mitocondria/Inmersión en el linaje 
materno, que se propone reivindicar el determinante y ancestral papel biológico de la mujer a través de la 
historia del ser humano. La exposición reúne el trabajo de una veintena de artistas, con fotografía, video, 
instalación, escultura, poesía, pintura, base de datos, piezas sonoras, textiles, de inteligencia artificial y 
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realidad aumentada, creadas a partir de una serie de estudios de ADN mitocondrial realizados a unas 90 
personas. A través de esas piezas, el visitanteapreciará y profundizará conceptos relacionados con el ADN 
mitocondrial, que sólo y únicamente heredan las mujeres. La muestra fija un posicionamiento poético, estético 
y político, de reivindicación y actualización de la historia de las mujeres que nos antecedieron. Centra la 
atención en la relevancia de nuestras ancestras en la construcción de la historia, y la reivindicación de luchas 
y resistencias actuales, frente al modelo heteropatriarcal en el que vivimos todos sometidos, pero con 
mayores afectaciones para las mujeres. 
La Jornada, p.6, (Carlos Paul),  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/29/ciencias/a06n1cie 
 
El Diccionario de la rae ya incluye sinónimos y antónimos 
La séptima actualización de la edición 23 del Diccionario de la lengua española (DLE) incorpora por primera 
vez el caudal de sinónimos y antónimos que hay en nuestro idioma, lo que significa que al documento de 
consulta se suman modificaciones en más de 42 mil artículos. Como es habitual, se hicieron más de 4 mil 
cambios, entre adiciones de entradas y de acepciones, además de las enmiendas a las ya existentes, entre 
las que destacan palabras de uso común como “alien”, “big data”, “cookie”, “banner”, “autodeterminación (de 
género)”, “criptonita”, “binario/ria (también de género)”, “descarbonizar”, así como rectificaciones en las 
acepciones de “indígena” o “machirulo”. El presidente de la Real Academia Española (RAE), Santiago Muñoz 
Machado, presentó junto con Elena Zamora, responsable del Instituto de Lexicografía, la última actualización 
del diccionario, que, como cada año, cuenta con el beneplácito y el consenso del resto de las academias de 
nuestro idioma. En una rueda de prensa en la sede de la RAE, Muñoz Machado explicó que el DLE renovado 
incorpora hasta 4 mil 381 novedades, nuevos términos, nuevas acepciones de entradas recogidas con 
anterioridad, enmiendas a artículos ya existentes y supresiones. El DLE también incorpora novedades que se 
relacionan con el habla de nuestros días y en los que asume como propios los giros idiomáticos en áreas 
como la ciencia, las nuevas tecnologías, la gastronomía, el deporte o el derecho.  
La Jornada, p.5, (Armando G. Tejeda),  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/29/cultura/a05n1cul 
 
Fenómeno de "El Niño" se mantendrá durante los primeros meses de 2024: UNAM 
Hasta los primeros meses de 2024, se mantendrá el fenómeno de El Niño y si se considera su contribución a 
la tendencia global de calentamiento de las aguas del Pacífico mexicano, se pueden esperar 
más huracanes intensos en la zona, además de la pérdida de los corales en el país, explicaron investigadores 
del Instituto de Ciencias de la Atmósfera y Cambio Climático (ICAyCC) de la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM). Jorge Zavala Hidalgo, director de esa entidad académica, detalló en conferencia de 
prensa que, históricamente, el fenómeno de El Niño alcanza su máximo desarrollo o pico de anomalías de 
temperatura de diciembre a febrero, por lo que se prevé que así ocurra durante el año en curso y perdure 
durante los meses de la primavera del próximo. “Esta gran anomalía se desplaza hacia Sudamérica y después 
se generan unas ondas que hacen más profunda la capa de agua más caliente y se van desplazando hacia 
los polos, están pasando frente a las costas mexicanas del Pacífico, por lo que se esperaría que 
mantengamos temperaturas anómalamente altas”, describió el experto en Interacción Océano-Atmósfera. 
El Universal, (María Cabadas),  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/fenomeno-de-el-nino-se-mantendra-durante-los-primeros-meses-de-
2024-unam/ 
 
Trabajadores del Colbach instalan plantón junto a Palacio Nacional 
Trabajadores del Colegio de Bachilleres (Colbach) instalaron ayer un plantón permanente a las afueras de 
Palacio Nacional, para solicitar al presidente Andrés Manuel López Obrador su intervención a fin de que 
instruya a las autoridades competentes atender su demanda de aumento salarial y resolver la huelga estallada 
hace 14 días. Agrupados en el Sindicato Independiente Nacional de Trabajadores del Colegio de Bachilleres 
(Sintcb), los profesores demandan un incremento salarial de 20 por ciento como parte de la revisión 
contractual 2023 y la equiparación de los salarios a 16 mil pesos, como anunció el Presidente que se otorgaría 
a todos los maestros. Armando Vargas, secretario general del Sintcb, señaló que son alrededor de 5 mil 200 
trabajadores, entre académicos y administrativos, de los 20 planteles del Colbach y oficinas generales, 
quienes se encuentran en rezago salarial. 
La Jornada, p.13, (Jared Laureles),  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/29/politica/013n1pol 
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Internacional: 
 
Caminar reduce el riesgo de diabetes tipo 2, pero es más eficaz si se hace a buen paso 
Salir a pasear con regularidad se asocia a un menor riesgo de desarrollar diabetes tipo 2 y si el ritmo de 
caminata es de unos cuatro kilómetros por hora la reducción de ese riesgo es significativo, señala un nuevo 
estudio. Además, cada kilómetro de aumento de la velocidad se asocia a una reducción del 9 % del riesgo, 
sugiere un estudio de la Universidad de Ciencias Médicas Semnan (Irán) que publica British Journal of Sports 
Medicine, aunque los autores advierten de algunas limitaciones en los datos. La investigación revisa estudios 
previos publicados entre 1999 y 2022, que incluían periodos de seguimiento de entre 3 y 11 años de 508.121 
adultos de Estados Unidos, Japón y el Reino Unido. El análisis de los datos agrupados mostró que pasear a 
entre 3 y 5 kilómetros por hora se asociaba con un riesgo un 15 % menor de diabetes tipo 2, 
independientemente del tiempo dedicado a esa actividad.  
Milenio, (Agencia EFE),  
https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/caminar-paso-rapido-reduce-riesgo-diabetes-tipo-2-estudio 
El Heraldo, (José Arrieta),  
https://heraldodemexico.com.mx/estilo-de-vida/2023/11/29/una-caminata-rapida-puede-disminuir-el-riesgo-de-
contraer-diabetes-estudio-558670.html 
 
Mal pagados y poco valorados se consideran docentes en AL 
A pesar de que América Latina avanzó en la formación profesional de docentes y mejoró las condiciones 
laborales de contratación, más de 60 por ciento de los maestros de tercero y sexto grado de primaria en la 
región consideran que perciben bajos salarios y que su labor no es lo suficientemente reconocida por la 
sociedad. Al presentar el informe Caracterización de los docentes latinoamericanos, a partir del Estudio 
Regional Comparativo y Explicativo (ERCE 2019), elaborado por la Organización de Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco), especialistas reconocieron que, pese a los avances, aún se 
enfrentan desafíos, pues si bien se reportan buenas oportunidades para su formación profesional, la 
generación de redes para su desarrollo son todavía inusuales. Jorge Manzi, de la Pontificia Universidad 
Católica de Chile y coordinador del estudio, subrayó que pese a esas condiciones, 89 por ciento de los 
docentes encuestados en 16 países latinoamericanos, incluido México, afirman que si pudieran elegir, 
optarían nuevamente por ser docentes, y 70 por ciento asegura que las ventajas de ser profesor compensan 
claramente las desventajas. 
La Jornada, p.13, (Laura Poy Solano),  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/29/politica/013n2pol 
 
Cotorras argentinas en Europa hablan dialectos según país y ciudad 
En el medio siglo desde que la cotorra argentina llegó a Europa y se extendió por todo el continente, la 
especie ha desarrollado distintos dialectos que varían según los países y ciudades. Científicos de los Institutos 
Max Planck de Comportamiento Animal y de Antropología Evolutiva compararon las llamadas realizadas por 
estas aves, denominadas Myiopsitta monachus, en ocho ciudades de cuatro países de Europa y descubrieron 
que estos loros ahora suenan diferente en cada ciudad. El trabajo está publicado en la revista Behavioral 
Ecology. Al igual que los humanos, las cotorras argentinas en Europa tienen formas únicas de comunicarse, 
según el lugar donde viven, dice en un comunicado el autor principal, Stephen Tyndel, estudiante de 
doctorado en el Instituto Max Planck de Comportamiento Animal. Europa no tiene ninguna especie de loro 
nativa. Sin embargo, varias especies, incluida la cotorra monje, establecieron. Como todos los loros, estas 
aves tienen un repertorio vocal excepcionalmente flexible y pueden imitar y aprender nuevos sonidos a lo 
largo de su vida. Debido a que el loro invasor se propagó por Europa recientemente, dice Tyndel, las cotorras 
argentinas son el tubo de ensayo perfecto para estudiar cómo evoluciona la comunicación compleja en una 
especie distinta a la nuestra. 
La Jornada, p.6, (Europa Press),  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/29/ciencias/a06n2cie 
 
 


